**Содержание**

ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ РАБОТЫ С ЧИТАТЕЛЯМИ 2

I Анализ деятельности Сухобузимской МЦБ за 2015 год 2

Исполнительное резюме о работе муниципальных библиотек

Сухобузимского района за 2015 год. 3

II Федеральные, региональные и муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие

влияние на деятельность муниципальных библиотек в 2015 году 7

III Опыт работы Сухобузимской МЦБ по различным направлениям деятельности 8

1. Духовное и нравственное формирование личности.

Эстетическое развитие личности. Год литературы в России 8

1. Патриотическое воспитание 10
2. Профилактика асоциального поведения среди подростков и молодежи.

Здоровый образ жизни 12

1. Возрождение народных традиций и национальных культур 14
2. Краеведение 15
3. Работа с естественнонаучной, технической, сельскохозяйственной

литературой 16

1. Экологическое просвещение 17
2. Профориентация 18
3. Работа в помощь социально-незащищенным слоям населения 19
4. Организация семейного чтения и досуга 19
5. Деятельность Центра правовой и деловой информации

Сухобузимской МЦБ 20

IV Работа по формированию привлекательного образа библиотек 22

Мониторинг социального окружения 22

Создание имиджа библиотек района 23

Рекламная деятельность 25

V Справочно-библиографическая и информационная деятельность

Сухобузимской МЦБ за 2015 год 25

Справочно-библиографическая работа 25

Информационное обслуживание 26

Пропаганда библиотечно-библиографический знаний 27

VI Работа с фондом 29

VII Организационно-методическая деятельность 30

Методическая и практическая помощь 30

Система повышения квалификации 32

Программа семинарских занятий 33

**ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ РАБОТЫ С ЧИТАТЕЛЯМИ**

**I. Анализ деятельности Сухобузимской МЦБ за 2015 год**

**Миссия:** информационная,культурно-досуговая, образовательная, коммуникативная.

**Цель:** Обеспечениеоптимальных условий для реализации права жителей района на библиотечное обслуживание, удовлетворение информационных, профессиональных, учебных и культурных запросов населения.

**Основные задачи:**

1. Обеспечение доступа населения к всемирной сети Интернет через библиотеки р-на.
2. Повышение информационной культуры населения, совершенствование информационного обслуживания через внедрение новых информационных технологий и инновационную деятельность.
3. Повышение правовой культуры населения, обеспечение свободного доступа пользователей к официальным нормативно-правовым документам через деятельность Центра правовой и деловой информации.
4. Содействие духовно-нравственному, эстетическому развитию личности, приобщение к культурному наследию посредством популяризации классической литературы и книг по искусству в связи с годом литературы в России.
5. Укрепление связи поколений, воспитание чувства гордости за свое Отечество, любви к Родине, пробуждение интереса к военно-патриотической литературе через цикл мероприятий, посвященных 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.
6. Воспитание у читателей любви к родному краю, району, интереса к истории, культуре, традициям своего района, села, продолжение поисково-исследовательской работы по истории района.
7. Формирование экологической культуры населения, воспитание ответственного отношения к окружающей среде, изучая природу родного края и выявляя причины неблагоприятной обстановки в крае, районе, селе.
8. Уделение особого внимания профилактике асоциального поведения среди подростков и молодежи, формирование здорового образа жизни в подростковой и молодежной среде.
9. Содействие интеллектуальному развитию молодежи, повышению эрудиции, формированию социально-активной личности с помощью интеллектуальных центров, созданных при библиотеках.
10. Повышение квалификации библиотечных кадров, совершенствование системы обучения библиотечных специалистов в соответствии с внедрением современных информационных технологий.

**Приоритетными направлениями,** определяющими основную сущность деятельности библиотек, являются:

* Эстетическое, духовное и нравственное развитие личности;
* Патриотическое воспитание;
* Профилактика асоциального поведения среди подростков и молодежи
* Возрождение народных традиций и национальных культур;
* Экологическое просвещение
* Развитие правовой культуры населения;
* Совершенствование информационного обслуживания населения.

**Исполнительное резюме**

**о работе муниципальных библиотек Сухобузимского района за 2015 г.**

В 2015 году население Сухобузимского района обслуживало 22 муниципальные библиотеки, из них в составе МЦБ находится 20 библиотек-филиалов. Сеть библиотек осталась без изменения, что свидетельствует о стабильности организации библиотечного обслуживания населения района. Сеть внестационарных форм обслуживания в малонаселенных пунктах и удаленных предприятиях составила **20** единиц.

Основой для дальнейшей деятельности является привлечение населения в библиотеки. В целом по району **охват населения** библиотечным обслуживанием составляет **76,5%,** по нормативам – 60%. Анализ показывает, что востребованность библиотек растет. По итогам года услугами библиотек района воспользовались **15229 человек** (+50 читателей), из них детей до 14 лет – 4301 чел. (+121 чел.).

Результат работы с читателями проявляется в количестве выданных книг, в интенсивности обращаемости библиотечных фондов. За отчетный период было **выдано 409616** документов, по сравнению с прошлым годом **-7172 экз**. Средняя читаемость на одного человека по сравнению с прошлым годом немного ниже. Одному читателю в среднем было выдано за год 26,9 книг (-0,6 экз.).

Абсолютным показателем библиотечной статистики является посещение, которое фиксирует обращение читателя в библиотеку за получением литературы или любой информации. По сравнению с прошлым годом посещение библиотеки уменьшилось на 4853 и составило **157667**. В среднем каждый читатель посетил библиотеку 10,4 раз (-0,3).

Книжный фонд муниципальных библиотек пополнился на 4464 экземпляра (+1107 экз. к 2014 г.) и составил **277631** **экз**. В целом совокупный книжный фонд уменьшился на 4976 документов. В значительной мере это зависит от комплектования библиотек из местного бюджета. Крайне мало выделяется средств на приобретение литературы. Финансирование подписки на периодические издания в 2015 г. составило 81 433, 96 руб. на 22 библиотеки района. Согласно нормативам только на центральную библиотеку необходимо выделять 100 тыс. руб. В то же время фонд содержит много устаревшей, ветхой, непрофильной литературы. Книгообеспеченность на одного жителя составила 13,0 экз.

Продолжается процесс формирования единого информационного пространства. В 2015 году продолжена работа с **библиотечным веб-сайтом** (www.biblsuh.ru) с помощью которого распространялась информация о деятельности библиотек района.

Для обеспечения свободного доступа к информации центральная библиотека в течение года работала над пополнением **электронного каталога,** объем которого на 01.01.2016 г. составил **12310**  библиографических записей (+ 5279 к прошлому году).

Активное внедрение новых информационных технологий в практику обслуживания пользователей меняет облик муниципальных библиотек района. Интенсивному развитию информационно-коммуникационной среды способствовало  оснащение компьютерной техникой. Их количество в отчетном году составляет **52** единицы. Доступ населения к глобальной сети Интернет имеется в **13** поселенческих библиотеках района. Эти библиотеки помогают новым пользователям войти в «информационное общество», организовав обучение населения основам компьютерной грамотности и использованию справочно-правовой системы «Консультант Плюс».

Прошедший год ознаменован такими событиями, как Год литературы в России, 70-летие Победы в Великой Отечественной войне, юбилеи писателей-классиков А.П. Чехова, А.С. Грибоедова, Д.И. Фонвизина, С.А. Есенина и др. эти события стали ключевыми в работе библиотек.

В практике работы активно использовались традиционные и нетрадиционные формы, внедрялись рекламные элементы, информационные технологии.

С целью привлечения читателей библиотеки устраивали **уличные рекламные акции**: *«Подари себе книгу», «Что бы вам хотелось прочитать?»*.

В рамках Всероссийского дня библиотек прошла районная **PR-акция** «Живи с книгой». Жителям района раздавали листовки, приглашения с рекламой о предоставляемых библиотекой услугах и приглашения на мероприятия.

Благотворительная **акция дарения** *«Выбери, возьми, прочти»* приурочена к Всероссийскому фестивалю народной культуры «Сибирская масленица». Участники праздничных мероприятий получили в дар 200 книг с вложенными визитками и буклетами. Сельские библиотекари приняли участие в конкурсе подворий, представляя свое село.

Межпоселенческой центральной библиотекой был организован традиционный **библиотечный десант** в летний оздоровительный комплекс «Таежный» под названием «Маршрутами летнего чтения». Он проводился с целью организации летнего досуга подростков и молодежи, привлечения к здоровому образу жизни, правового и экологического просвещения, знакомства с историей, культурой, традициями нашего района. Позитивный отклик вызвали такие мероприятия, как интеллектуальная игра «Счастливое место для знатока», экологический репортаж «Его величество Енисей», беби-шоу «Лето полное чудес и света». Всего было сделано 7 выездов, проведено 14 мероприятий, которые посетили 772 чел.

В прошедшем году прошло немало новых нетрадиционных мероприятий таких, как

* **буккроссинг** «Прочитал – отдай другому» (МЦБ, Малиновка, Подсопки, Кононово)
* акция **2015 секунд чтения** «Читаем детям о войне»
* **Флэшмоб** *«Год литературы»* прошел в Кононовской библиотеке. Взрослые и дети вышли на улицы села с буквами, из которых составлено словосочетание «Год литературы». Каждый у кого была буква поочередно читали стихи Пушкина, Лермонтова, Есенина, Ахматовой, Маяковского, желающие подходили, им передавалась буква, и они тоже читали стихи. Затем библиотекарь с волонтерами подходили к жителям и задавали вопросы по произведениям русской литературы, *«…И гений, парадоксов друг…»* (к Пушкинскому дню России) (Абакшино).
* **Фримаркет** *«Из рук в руки»* (Шилинка)
* **Клип обзор** *«Куда пойти учиться»* (Малиновка)
* **Библиокараоке** (викторина с вопросами по иллюстрациям, отрывкам из произведений)(Хлоптуново)
* **Квест-игра** «*Собери пять олимпийских колец*» (Атаманово)

Большой интерес у читателей вызывают **библиосумерки,** которые прошли во многих библиотеках района. Например,*«БиблиоХаос. Ночь в библиотеке – страшно весело!»* (Кононово), *«Библиотечные приключения»* (Атаманово, Шила), **Фант-ночь** «Новый год – свечи, ёлка, хоровод» (Шила)

В деятельности библиотек большое место занимали мероприятия, посвященные юбилеям писателей. К **115-летию** со дня рождения **А.П. Чехова** проведен **литературный вечер** «Несравненный художник жизни», организован **видеосалон** «Писатель-Книга-Фильм», викторина «Время читать Чехова». Борская поселенческая библиотека совершила **литературное путешествие** «Живая книга с Чеховым».

Во всех библиотеках района прошел цикл мероприятий, посвященных **100-летию К. Симонова:**

**- Поэтическое путешествие** «Сороковые, пороховые…» (Громкие чтения поэзии Симонова о войне) (ф.14)

**-** **Литературный вечер** «Книга+кино (видеопрезентация о жизни и творчестве К. Симонова, конкурс чтецов «Жди меня и я вернусь», демонстрация отрывков из фильмов по его произведениям) (МЦБ)

**- Творческий вечер** «К. Симонов: жизнь и творческий путь» (используя слайд-презентацию, библиотекарь рассказала о писателе, его нелегкой судьбе фронтового корреспондента. Провела обзор произведений, написанных К. Симоновым, в завершении показан видеоролик к стихотворению «Жди меня» (ф.4,9)

**- Конкурс чтецов** «Тот самый длинный день в году» (ф.3,10,20, ДБ)

Дни поэзии, поэтические вечера, конкурсы чтецов познакомили читателей с творчеством поэтов, и стали неисчерпаемым источником вдохновенья. *«Звучи, звучи живая речь поэта»* (к 135-летию А. Блока) (МЦБ); *«Я вероятно, все-таки, рожден стихотворцем»* (к 145-летию И.А. Бунина) (ф.13); *«Всю душу выплещу в слова»* (к 120-летию С.А. Есенина) (ф.20).

По инициативе МЦБ и поддержке районной администрации в рамках Года литературы были проведены районные мероприятия:

- **районный смотр-конкурс библиотек** **«Мир книг таинственный и мудрый»** по следующим номинациям:

* **районный творческий конкурс на лучшую медиа-презентацию** «Моя библиотека» среди возрастных категорий: 10-14 лет, от 15 и старше;
* **библиочемпионат по прочитанным книгам** «Суперчитатель года» среди возрастных категорий: 7-14, 15-24, от 25 и старше
* **районный смотр-конкурс** «Лучшая библиотека года по продвижению чтения среди населения»

В рамках Недели детской и юношеской книги был организован:

**- районный творческий конкурс** **«Читаем, сочиняем, творим»** по следующим номинациям:

* **«Книжка своими руками»** - конкурс на лучшую книгу, сделанную своими руками;
* **«Восемь строк о любимой книге»** - конкурс стихов о прочитанной книге.

**К 70-летию Победы** проводилась большая работа по военно-патриотическому воспитанию с целью сохранения памяти о событиях и людях, защищавших нашу Родину, укрепления связи поколений, воспитания чувства гордости за свое Отечество. Библиотеки всего района приняли участие в **Библиомарафоне патриотических мероприятий** «Звезда Победы». Провели такие мероприятия, как

* **PR-акция** «А я читаю книги о войне» (70 листовок, выдано 152 книги),
* **Военно-патриотическая акция**  «Спасибо за Победу!» (ветеранам, труженикам тыла, вдовам и детям войны дарили поздравительные открытки, шары, георгиевские ленты),
* **Военно-литературный аукцион** «70 вопросов о войне»,
* **День библиографии** «Помнить, чтобы жить» (час памяти «Всем смертям назло», видеоролик «О Великой Отечественной войне», Минута молчания, военно-патриотические чтения «Во имя Победы, во славу Победы!» - стихи, выставка-просмотр «Наша память – книги о войне», обзор литературы «Войны священные страницы», листовки «Они писали книги о войне»),
* **День информации** «Страницы большой войны» (презентация «Великая Отечественная война 1941-1945», викторина «Хроника военных лет», выставка-просмотр «Ветер с фронта», обзор литературы «Сквозь времена и годы», подарили открытки к 70-летию Победы),
* **Литературно-музыкальная композиция** «Маршалы Победы» (презентация «Маршалы Победы» с музыкальным сопровождением и беседой)

Все библиотеки района приняли активное участие в **Районном творческом конкурсе «Война и книга»** по номинациям:

* ***«Наша Победа»*** - конкурс иллюстраций к книгам о Великой Отечественной войне - 70 рис. из 14 сельских библиотек;
* ***«Война в судьбе моей семьи»-*** конкурс электронных презентаций- 29 презентаций из 16 сел района.

Чтение является неотъемлемой частью жизни населения, об этом свидетельствуют многочисленные объединения по интересам. Всего при библиотеках создано 36 неформальных формирований, объединяющих 534 человека.

Наиболее значимые среди них литературные и экологические клубы и гостиные – «Клуб интересных встреч» (МЦБ), клуб-студия детского творчества «Муравьишки» (Подсопки), клуб «Огонек» (Высотино) и др.

Особое внимание обращалось на интеллектуальное развитие молодежи. С этой целью созданы эрудит-центр «Умники и умницы» (Миндерла), интеллектуальный центр «Эврика» (Шила).

Популярными остаются детские клубы «Малышок», «Лучик», «Воробышек», созданные детской библиотекой в трех детских садах. Творческие способности детей развивают в кружке «Мастерята» (ДБ).

Большой вклад в повышение престижа библиотек района оказывало систематическое освещение интересных событий библиотечной деятельности в **средствах массовой информации**. В течении года работал библиотечный сайт, в котором была помещена 121 новость. На страницах районной газеты «Сельская жизнь» было опубликовано 28 объявлений о мероприятиях, 26 заметок и статей о работе библиотек.

Развитие библиотечного обслуживания в муниципальном образовании в значительной мере зависит от уровня ***профессиональной подготовки персонала***. Учеба сотрудников библиотек района проходила на районных семинарских занятиях и Школе профессионального мастерства, созданной при МЦБ.

Методист и 3 библиотекаря прошли курсы повышения квалификации «Деятельность учреждений культуры в современном социокультурном пространстве». Библиотекарь Подсопочной сельской библиотеки дистанционно прошла курсы повышения квалификации по программе «Гражданско – патриотическое образование: содержание, методы работы». 11 библиотечных специалистов принимали участие в краевых и зональных обучающих семинарах и съездах в Красноярской краевой библиотеке, г. Дивногорске, п.Челноки.

**II Федеральные, региональные и муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в 2015 году**

**Муниципальные решения/постановления, касающиеся оптимизации, противодействию коррупции, экстремизма**

В отчетном году МБУК Сухобузимского района МЦБ издан приказ от 16.04.2015 года № 43 «О работе с документами, включенными в Федеральный список экстремистских материалов» во исполнение Федерального закона от 25.07.2002 г. № 114-ФЗ «О противодейтсвии экстремистской деятельности», Федерального закона от 29.12.2010 г. № 436 «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

В ходе исполнения приказа проведена сверка имеющихся в фондах МЦБ документов с «Федеральным списком экстремистских материалов», подобные проверки проводятся регулярно, не реже 1 раза в квартал.

**Результаты проверок библиотек (прокуратура, противопожарная безопасность) с указанием документа, реализацию которых проверяют исполнители перечисленных организаций**

В 2015 году в Межпоселенческой центральной библиотеке проводились проверки следующими организациями:

1. Федеральная служба по экологическому, технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор)

Дата проверки: 01.12.2015 г.

Акт проверки № 11/409/4792-р/кр/2015

Результат проверки: по результатам проверки установлено, в ходе проверки нарушения обязательных требований Федерального закона от 23.11.2009г. № 261-ФЗ «Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности и о внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ» не выявлены.

1. Главное управление МЧС России по Красноярскому краю. Отделение надзорной деятельности по Сухобузимскому району

Дата проверки: 30.11.2015 г.

Акт проверки № 291

Результат проверки: по результатам проверки выявлены нарушения, предусмотренные ч. 1 ст. 20.4, КоАП РФ

**III Опыт работы Сухобузимской МЦБ по различным направлениям деятельности**

**1.Духовное и нравственное формирование личности.**

**Эстетическое развитие личности. Год литературы в России**

Библиотеки являются сокровищницами культурных ценностей человечества, очагами просветительства. Жизнь самой библиотеки подобна увлекательному сюжету художественного произведения, главными героями которого являются книги. Здесь читателей ждут и встречи с известными людьми из мира искусства и литературы, и неожиданные открытия, и новые знакомства.

Прошедший год ознаменован такими событиями, как Год литературы в России, 70-летие Победы в Великой Отечественной войне, юбилеи писателей-классиков А.П. Чехова, А.С. Грибоедова, Д.И. Фонвизина, С.А. Есенина и др. эти события стали ключевыми в работе библиотек.

Во всех библиотеках района были оформлены **книжные выставки** «Вернисаж писателя-юбиляра», «Нобелевские лауреаты по литературе», «Литературное наследие» предлагали своим читателям произведения классиков-юбиляров года.

Приобщая население к мировой литературе по инициативе МЦБ и поддержке районной администрации в рамкуах Года литературы был проведен **районный смотр-конкурс библиотек «Мир книг таинственный и мудрый»** по следующим номинациям:

* **районный творческий конкурс на лучшую медиа-презентацию** «Моя библиотека» среди возрастных категорий: 10-14 лет, от 15 и старше;
* **библиочемпионат по прочитанным книгам** «Суперчитатель года» среди возрастных категорий: 7-14, 15-24, от 25 и старше
* **районный смотр-конкурс** «Лучшая библиотека года по продвижению чтения среди населения»

Конкурс проводился с целью продвижения чтения среди населения, повышения интереса к художественной литературе в подростковой и молодежной среде, популяризации библиотеки в местном сообществе, координации деятельности библиотек с государственными и общественными организациями. В конкурсе приняли участие 28 человек из 13 библиотек. Создавая медиа-презентацию «Моя библиотека» жители рассказали о библиотеке и своем отношении к ней, о библиотекарях, которые работают в ней, о прочитанных книгах, выставках литературы и мероприятиях в которых принимали участие, о кружках, работающих при библиотеке. Свой рассказ дополняли личными фотографиями и фотографиями из архива библиотеки.

В рамках недели детской и юношеской книги проведен **районный творческий конкурс** **«Читаем, сочиняем, творим».** Цель конкурса – повышение интереса детей и молодежи к произведениям художественной литературы, выявления и поддержки одаренных людей и развитие их творческого потенциала. Для номинации «Восемь строк о любимой книге» участники сочинили стихотворения о понравившейся книге, в котором выразили свои чувства и переживания. Наибольшее вдохновение у молодежи вызывали такие произведения, как «Евгений Онегин» А.С. Пушкина, «Горе от ума» А.С. Грибоедова, «Война и мир» Л.Н. Толстого и др. Лучшие работы были оформлены в сборнике стихов «Восемь строк о любимой книге».

В деятельности библиотек района большое место занимали мероприятия, посвященные юбилеям писателей-классиков. К открытию Года литературы были подготовлены мероприятия, связанные со 155-летием со дня рождения замечательного русского писателя А.П. Чехова

* **Литературный вечер** «Несравненный художник жизни» (МЦБ)
* **Литературный час** «Время читать Чехова» (Кононово)
* **Медиапутешествие** «Живая книга с Чеховым» (Борск)
* **Литературный подиум** «Прогулки с героями Чехова» (Хлоптуново)

Любителям поэзии был посвящен цикл мероприятий, посвященных поэтам-юбилярам включающий:

* **Музыкально-поэтический вечер** «Русская березка» (Абакшино)
* **Литературный салон «**Стихов серебряные струны**»** (Седельниково)
* **Литературная гостиная** «Минуты вдохновенья» (Большие Пруды)
* **Поэтическая прогулка** «Стихов пленительные строки» (Хлоптуново)

Всего было проведено 14 мероприятий, которые посетило 375 человек.

Наибольшей популярностью у населения пользуются такие мероприятия, как **библиосумерки,** прочно вошедшие в жизнь библиотек района. Такие формы работы способствуют привлечения населения в библиотеку и приобщают к чтению. Предварительно проводится широкая рекламная компания. Кононовская поселенческая библиотека организовала **«БиблиоХаос. Ночь в библиотеке – страшно весело!»** Центральное почетное место заняла книжная выставка «Поколение NEXT выбирает…», на которой   рядом с лирикой классиков русской  литературы находились произведения о приключениях, фэнтези, детективы, поэзия современных авторов, ведь у молодежи такие разные предпочтения! В библиотеке работал фотосалон: «Улыбнитесь, Вы в библиотеке!». Затем все были приглашены на виртуальную площадку  «Музыкальные сумерки», где знакомились с различными музыкальными направлениями. В этот вечер в библиотеке звучали джаз, рок, поп, классическая и авторская музыка. На площадке «Мир твоих увлечений»  каждый присутствующий провел мастер-класс. Всего мероприятие посетило 37 человек, из них 17 категории юношества.

Традиционной формой привлечения населения к чтению стали **рекламные акции**: «Перечитайте классику» (Малиновка), **PR-акции**: **«Выбери, возьми, прочти!»**, посвященная фестивалю народной культуры «Сибирская масленица» (МЦБ), **«Живи с книгой»** (к общероссийскому дню библиотек) (МЦБ), **буккроссинг** «Прочитал – отдай другому» (МЦБ, Малиновка, Подсопки, Кононово).

В Подсопочной сельской библиотеке прошла акция **2015 секунд чтения** «Читаем детям о войне».

**Флэшмоб** «Год литературы» прошел в Кононовской библиотеке. Взрослые и дети вышли на улицы села с буквами, из которых составлено словосочетание «Год литературы». Каждый у кого была буква поочередно читали стихи Пушкина, Лермонтова, Есенина, Ахматовой, Маяковского, желающие подходили, им передавалась буква, и они тоже читали стихи. Затем библиотекарь с волонтерами подходили к жителям и задавали вопросы по произведениям русской литературы. Всего в мероприятии приняло участие около 65 человек, из них 33 юношество.

В рамках Недели детской и юношеской книги в МЦБ состоялась **встреча с писателем-земляком** «По книжным тропинкам Владимира Нестеренко».

Владимир Георгиевич член союза писателей, лауреат конкурса «Национальное возрождение России», трехкратный Золотой дипломант национальной литературной премии «Золотое перо России», неоднократный лауреат различных всероссийских и международных конкурсов для детей.

Участники встречи познакомились с творчеством писателя, его книгами. В диалоге с автором ребята задавали много вопросов о самом процессе написания книги, творческих идеях, любимых произведениях, как стать писателем. Завершилась встреча презентацией новой книги «Добрых слов кораблик полон», составителем и автором нескольких сказок стал Владимир Нестеренко. Издание сборника осуществилось в рамках грантовой программы «Книжное Красноярье».

Для любителей путешествий Шилинская библиотека провела **слайд-круиз** «Литературные маршруты по Красноярскому краю», на котором было представлено творчество писателей-юбиляров со всех уголков нашего большого края.

В завершении Года литературы в библиотеках района прошла **Неделя русской литературы** «Их имена столетья не сотрут», в программу которой вошли следующие мероприятия:

* **Литературный вечер** «Книга+кино», посвященный 100-летию со дня рождения К. Симонова (видеопрезентация о жизни и творчестве К. Симонова, конкурс чтецов «Жди меня и я вернусь», демонстрация отрывков из фильмов по его произведениям)
* **Литературный экспресс** «По страницам русской классики» (Брей-ринг «Листая вечные страницы», Медиаэкскурс «Книги – юбиляры 2015 года»)
* **День поэзии** «Звучи, звучи живая речь поэта» (Литературная гостиная «Сравнимый с Левитаном», конкурс стихов «Осенние мотивы»)
* **День литературных юбилеев** **года** «Юбиляры собирают друзей»

**2. Патриотическое воспитание**

Формирование патриотического самосознания проходило через пробуждение интереса читателей к историческим событиям нашей Родины, лучшим произведениям военно-патриотической тематики. Ведь именно библиотеки располагают большим потенциалом для гражданского и нравственного формирования личности, предлагая лучшие образцы документальной, публицистической, мемуарной, художественной литературы о войне.

В начале отчетного года в МЦБ прошел **семинар** *«Патриотизм – духовная крепость России»: организация работы библиотек по патриотическому воспитанию населения»,* где были поставлены цели и задачи по этому направлению.

Мероприятия, посвященные Дню Победы, заняли лидирующие позиции в этом году. В большинстве своем они проводились совместно с культурными, образовательными учреждениями и общественными организациями. Повсеместно проводились вечера-чествования оставшихся в живых ветеранов, работников тыла, вечера-воспоминания, беседы, уроки мужества: «О войне правдиво с болью» (Хлоптуново, 23 чел.), «Дыхание победного мая» (Павловщина, 43 чел.), «Алые розы памяти» (Малиновка, 38 чел.).

Наиболее крупномасштабное из них – **Библиомарафон патриотических мероприятий** **«Звезда Победы»** с целью продвижения книг о Великой Отечественной войне. Он включала цикл мероприятий:

* **Героико-исторический библиомаршрут** *«От Москвы до Берлина*» (карта Победы с презентацией книжных выставок, отдельных изданий и рекомендательным списком литературы о великих битвах Великой Отечественной войны) (ф.3, 4, 5, 13, 20, 1160 чел.)
* **Военно-патриотическая викторина** *«Это гордое слово Победа!»* (литературно-музыкальная композиция «Память, которой не будет забвенья», презентация «Великая Отечественная война в цифрах и фактах», викторина)(МЦБ, ф.1-12, 15-18, 211 чел.)
* **День библиографии** *«Помнить, чтобы жить»* (час памяти «Всем смертям назло», видеоролик «О Великой Отечественной войне», Минута молчания, военно-патриотические чтения «Во имя Победы, во славу Победы!» - стихи, выставка-просмотр «Наша память – книги о войне», обзор литературы «Войны священные страницы», листовки «Они писали книги о войне») (МЦБ, ф. 20, 53 чел.)
* **День информации** *«Страницы большой войны»* (презентация «Великая Отечественная война 1941-1945», викторина «Хроника военных лет», выставка-просмотр «Ветер с фронта», обзор литературы «Сквозь времена и годы», подарили открытки к 70-летию Победы) (МЦБ, ф.6, 9, 15, 17, 156 чел.)
* **Литературно-музыкальная композиция** *«Маршалы Победы»* (презентация «Маршалы Победы» с музыкальным сопровождением и беседой) (ф.2, 4, 19, 20, 62 чел.)

Для повышения интереса населения к военно-патриотической литературе, творческого развития читателей центральная библиотека объявила **районный смотр-конкурс** библиотек по военно-патриотическому воспитанию *«Война и книга»* по номинациям:

* «Наша Победа» - конкурс иллюстраций к книгам о Великой Отечественной войне
* «Война в судьбе моей семьи» - конкурс электронных презентаций

Конкурс проводился с целью осмысления исторической значимости Победы нашего народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., сохранения памяти о событиях и людях, защищавших нашу Родину, укрепления связи поколений, воспитания чувства гордости за свое Отечество и любви к Родине, повышения интереса детей и молодежи к военно-патриотической литературе, творческого развития читателей. Создавая электронные презентации участники рассказали о родственниках – ветеранах войны, тружениках тыла с воспоминаниями о военных событиях, битвах, в которых принимали участие.

Все библиотеки района приняли участие в **краевых чтениях** *«Читаем книгу о войне*». Жителям населенных пунктов заранее было объявлено день и время, когда все желающие могут прийти почитать вслух или просто послушать как читают другие. За период проведения акции прочитаны вслух произведения А. Твардовского «Василий Теркин», М. Шолохова «Судьба человека», А. Алексеева «Ради жизни на земле», Б. Полевого «Повесть о настоящем человеке».

В рамках ***Недели военно-патриотической книги*** библиотекари использовали разнообразные формы работы, такие как **историческая панорама** *«Единство во имя России»* (ф.3), **день памяти и мира** *«Гордимся! Помним!»* (ф.5), **героико-патриотическая дартс игра** *«Поля ратной славы»* (МЦБ), **видео-просмотр** *«Ожили в памяти мгновения войны»* (ф.4), **фотохроника** *«Наше село в годы войны»* (ф.14), **мастер-класс** *«Голубь мира»* (ф.5), **литературный вечер** *«Военная лирика. Поэзия судьбы»* (ф.20). Всего проведено 98 мероприятий, в которых приняло участие 1816 человек.

Работа библиотек по воспитанию любви к своей Родине, желанию защищать ее от врагов происходит через комплекс мероприятий, посвященных **Дню защитника Отечества**. Библиотекари вместе со школами, домами культуры литературно-музыкальные вечера, спортивно-развлекательные эстафеты, интеллектуально-спортивные турниры, уроки мужества: *«Верность, отвага, доблесть и честь*» (МЦБ, 34 чел.), *«А ну-ка парни!»* (ф.2, 35 чел.), *«Самые-самые или даешь рекорд»* (ф.9, 60 чел.), *«Буду в армии служить, буду Родину любить»* (ф.10, 26 чел.), *«Супермэн»* (ф.15, 59 чел.), «*Уходил на войну сибиряк»* (ф.18,19, 64 чел.)

Чувство патриотизма воспитывалось на мероприятиях, посвященных **Дню России**. Отмечая этот праздник, библиотеки знакомили своих читателей с символикой страны: флагом, гербом, гимном. Примером может служить медиа-презентация *«Национальные символы России»* (МЦБ, 29 чел.), историческая панорама *«Единство во имя России»* (ф.3, 17 чел.), видеовикторина *«Символы твоего государства*» (ф.14, 16 чел.), патриотический вечер «Вместе мы – большая сила, вместе мы – страна Россия!» (ф.9, 18 чел.)

**3. Профилактика асоциального поведения среди подростков и молодежи.**

**Здоровый образ жизни**

Одной из многих проблем, серьёзно тревожащих российское общество, является наркомания, алкоголизм и табакокурение, затрагивающая в основном молодых людей.

Наркомания – настоящий бич нашего времени. По данным Всемирной организации здравоохранения, наркотики заняли первое место среди виновников преждевременной смерти людей. В связи с этим важным направлением работы библиотек является пропаганда здорового образа жизни, профилактика наркомании среди детей подростков и молодежи. Библиотекари ставят перед собой цель – расширить их информационный кругозор и системно вести профилактику вредных привычек.

Широко распространились активные формы работы с подростками, такие как ***акция*** «Здоров будешь – все добудешь», подготовленные к Международному дню борьбы с наркоманией. Участникам акции раздавали рекламную продукцию Центра правовой и деловой информации ***буклеты, листовки***, призывающие вести здоровый образ жизни, такие как «Горькая правда о пиве», «Пагубные привычки», а также оформили ***плакаты*** для акции: «Вредным привычкам – нет!», «Наркомания – опасный недуг!»

Каждый год для содержательного досуга ребят проходит цикл мероприятий вне стен библиотеки. Работники МЦБ с июня до конца августа совершают ***библиотечный десант*** в летний оздоровительный комплекс «Таежный». Было сделано 6 выездов, проведено 12 мероприятий, которые посетило 837 человек. Проведен ***День здоровья*** «Ваши враги – вредные привычки». МЦБ подготовила дискуссию о спорте, литературно-спортивную эстафету «Путешествие в Спортландию». На таких мероприятиях организаторы не только привлекают участников к здоровому образу жизни, но и доказывают им, что вредные привычки могут повлиять на всю дальнейшую жизнь.

Сельские библиотеки активно практикуют ***дискуссионные формы работы***:

* **беседа** «Поговорим о сквернословии» (Седельниково), «Как защитить себя от наркотиков» (Павловщина)
* **устный журнал** «Трезво жить – век не тужить» (Седельниково)
* **дискуссия** «Вредные привычки – загубленная жизнь» (Татарская)
* **актуальный разговор** «Курить – здоровью вредить» (Б.Пруды)
* **игра-размышление** «Пристрастие, уносящее жизнь» (Нахвалка)

Наибольший интерес среди подростков вызывают такие формы работы, как ситуационная игра или тренинг, так как на этих мероприятиях не только разыгрываются различные жизненные ситуации, а также предлагаются пути решения той или иной проблемы.

* **анти-наркотическая игра** «Скажи волшебное нет!» (Шила)
* **сюжетно-ролевая игра** «Как отказаться и не потерять друзей» (МЦБ)
* **ситуационная игра** «Помоги принять решение» (Хлоптуново)
* **ситуационная игра** «Суд над наркоманией» (Борск)

На своих мероприятиях библиотекари используют информационные технологии, создавая ***электронные презентации***:

* «Эта горькая мода - яд» (Шила)
* «Жизнь без вредных привычек» (МЦБ)
* «Погасшие звезды» (Борск)

Принять правильное решение и сформировать устойчивую жизненную позицию ребятам помогает литература с **книжных выставок**:

* «Делай выбор в пользу жизни»
* «Наркомания – опасный недуг»

Работая с подростками и молодёжью, библиотеки стараются не столько показать чёрную сторону жизни, сколько акцентировать их внимание на светлой стороне, сделать её более привлекательной**.**

Детская библиотека работала по программе «Библиотечное лето – 2015» на школьной летне-оздоровительной площадке, парке культуры и отдыха и спортивной площадке при библиотеке. Для детей были проведены **спортивное веселье** «Комический футбол», **велопробег** «Крути педали», **день здоровья** «Веселые старты», **игровой коктейль** «Утром на зарядку в обязательном порядке» и другие интересные мероприятия.

**4. Возрождение народных традиций и национальных культур**

Расширение представлений о культуре русского народа, возрождение духовности проходит через традиции, сохранившиеся на протяжении многих веков.

Библиотечные работники активно участвовали в **общерайонных уличных мероприятиях**, прошедших в нашем районе: Всероссийский фестиваль народной культуры *«Сибирская масленица», «Хлебный спас»*. Сельские библиотекари приняли участие в конкурсе подворий, представляя свое село. Заведующая Подсопочной библиотекой заняла 2 место в номинации «Чучело зимы», а также приняла участие в номинации «Креативные сани». МЦБ приурочила к этим мероприятиям благотворительную **акцию дарения** *«Выбери, возьми, прочти»*. Участники праздничных мероприятий получили в дар 200 книг с вложенными визитками и буклетами.

В библиотеках на Масленицу прошли деревенские **посиделки за самоваром**, **праздничные вечера** *«Широкая масленица»* (ф.13), *«Большая масленица»* (ф.11), *«Госпожа широкая масленица»* (ф.6). На праздниках демонстрировали книги с рецептами блинов, пели песни. Разыгрывали театрализованное представление с участием Зимы, Весны, Матрешки, Деда Мороза, представление сопровождалось викторинами, конкурсами и народными забавами, участвовали во взятии снежного городка.

Еще одна традиция русского народа – празднование **Дня славянской письменности**. МЦБ организовала **слайд-лекторий** *«От слов книжных мы мудрость обретаем»*, **вечер русского фольклора** *«Славянского слова узорная нить».* В Шилинской библиотеке прошла познавательная программа *«Кружева славянской письменности»*. На таких мероприятиях библиотекарь знакомит читателей с зарождением слова, первой книгой и библиотекой, основателями азбуки и алфавита, пословицами и поговорками русского народа.

В библиотеках изучают традиции не только русского народа, но и других стран. Вот уже несколько лет библиотеки практикуют проведение такого праздника, как **Хэллоуин**. Малиновской поселенческой библиотекой проведена конкурсно-игровая программа *«Кошмарной ночи!».* Ребята изучают историю праздника, обычаи, с удовольствием участвуют в костюмированном представлении с конкурсами и играми.

Самое массовое мероприятие на селе – встреча **Нового года**. Большинство библиотек проводят такие праздники совместно с Домами культуры. Организуют театрализованные представления о приключения Деда Мороза и Снегурочки, проводят литературные игры, конкурсы и викторины. Наиболее интересные из таких мероприятий:

* Новогодний капустник «Время верить в чудеса» (ф.9);
* Вечер-спектакль «Кощей и его жены» (ф.10);
* Конкурсно-развлекательная программа «В гостях у БиблиоЁлки» (ф.20).

С каждым годом **День семьи, любви и верности** становится все более популярным в нашей стране. В библиотеках проводят познавательные часы, слайд-беседы с демонстрацией видеофильмов о святых Петре и Февронье, рассказывают о традициях и символах праздника. Проводят мастер-классы по изготовлению ромашек, а затем поздравляют жителей своего села. *«Петр и Февронья: любовь сильнее смерти»* (ф.9), *«Поговорим о любви»* (ф.3) *«Всего превыше на земле любовь»* (ф.14).

**5. Краеведение**

Краеведческая работа каждой библиотеки весьма разнообразна, каждая из них находит свое направление. Значительное внимание уделяется удовлетворению краеведческих потребностей, которое происходит с помощью **книжно-иллюстрированных выставок**, таких как *«Талант, помноженный на годы»* (МЦБ) (к 75-летию В.Г. Нестеренко), *«Писатели земли Красноярской»* (ф.2, 11, 15), *«Живопись Сурикова»* (ф.12), *«Я этим краем навек очарован»* (ф.5), *«Моя малая Родина»* (ф.2). наиболее полно удовлетворяют запросы читателей папки-накопители «Книга путешествует по краю» (ф.12), «Мое село – моя гордость» (ф.13), альбомы, оформленные в библиотеках по истории Сухобузимского района и каждого села в отдельности, о развитии сельскохозяйственных предприятий и учреждений района.

Особый интерес у читателей вызвали мероприятия, посвященные **90-летию заповедника Столбы**. Используя слайд-путешествия, видеоэкскурсии, викторины, презентации книг, ребят познакомили с историей образования заповедника, уникальной сибирской природой, животным и растительным миром.

* **Заочная экологическая тропа** *«Красноярские Столбы – удивительный уголок природы»* (МЦБ)
* **Слайд-путешествие** *«В страну причудливых скал»* (ф.3)
* **Познавательный час** *«Заповедник Столбы – жемчужина Красноярья»* (ф.10)
* **Клип-обзор** *«Загадки горных вершин»* (ф.9)

Центральная библиотека периодически проводит **встречи** читателей со знаменитым **писателем-земляком В.Г. Нестеренко** *«По книжным тропинкам В. Нестеренко».* Владимир Георгиевич член союза писателей, лауреат конкурса «Национальное возрождение России», трехкратный Золотой дипломант национальной литературной премии «Золотое перо России», неоднократный лауреат различных всероссийских и международных конкурсов для детей.

Участники встречи познакомились с творчеством писателя, его книгами. В диалоге с автором ребята задавали много вопросов о самом процессе написания книги, творческих идеях, любимых произведениях, как стать писателем. Завершилась встреча презентацией новой книги «Добрых слов кораблик полон», составителем и автором нескольких сказок стал Владимир Нестеренко. Библиотекарь Подсопочной сельской библиотеки участвовала в подготовке материала для выпуска альманаха «Истоки 7» на тему «Трудовой героизм в годы Великой Отечественной войны», о тружениках тыла села.

Воспитанию любви к родным местам, уважения к людям, живущим на этой земле, способствует проведение **юбилейных мероприятий**, на которые съезжается множество гостей со всего района. С большим размахом был проведен **280-летний юбилей** села **Миндерла**. В его организации участвовала Миндерлинская библиотека, предоставив исторические документы, фотографии, оказали помощь в составлении сценария праздника. При помощи электронной презентации библиотекарь познакомила гостей праздника с историей села «От истоков до наших дней».

Имидж библиотеки повышает **участие в краевых и общерайонных мероприятиях**. Примером может служить участие в фестивале народной культуры *«Сибирская масленица»*, межрайонном празднике *«Хлебный Спас»,* которые проводились в с. Сухобузимское. Сельские библиотекари приняли участие в конкурсе подворий, представляя свое село. Заведующая Подсопочной библиотекой заняла 2 место в номинации «Чучело зимы», а также приняла участие в номинации «Креативные сани». МЦБ приурочила к этим мероприятиям благотворительную **акцию дарения** *«Выбери, возьми, прочти»*. Участники праздничных мероприятий получили в дар 200 книг с вложенными визитками и буклетами

Изучение наследия знаменитых поэтов и прозаиков Красноярья проходит на **юбилейных вечерах**. На литературном вечере *«История Сибири – история страны»* (ф.6,14,18) к 100-летию со дня рождения А.Т. Черкасова читателей познакомили с биографией и творчеством писателя, затем вслух читали отрывки из знаменитой трилогии «Хмель», «Черный тополь», «Конь рыжий». К 85-летию со дня рождения З.Я. Яхнина проведены поэтические вечера *«Если душа родилась крылатой»* (ф.2,20). Б.Балчугская библиотека-филиал №11 организовала совместно с домом культуры юбилейный вечер «Почетный труженик села» к юбилею Н.Г. Ивченко.

Развивая поисково-исследовательскую работу, библиотеки становятся подлинным центром изучения истории и культуры «малой» родины, источником распространения краеведческих знаний.

**6. Работа с естественнонаучной, технической,**

**сельскохозяйственной литературой**

Пропагандируя естественнонаучную, техническую литературу, особое внимание уделялось интеллектуальному развитию молодежи, расширению их кругозора. С этой целью в библиотеках района уже семь лет работают шесть **интеллектуальных центров и досугово-познавательных клубов** («Умники и умницы», «Эврика» и др.). Это стало дополнительным стимулом продвижения чтения среди молодежи и позволило привлечь в библиотеки района 86 читателей.

Наиболее эффективные мероприятия:

* **Турнир интеллектуалов** «Что? Где? Когда? Почему?» (ф.4)
* **День сенсаций** «Путешествие в неизведанное» (ф.14)
* **Игра-путешествие** «Покоряем космические дали» (МЦБ, ф.16)

При проведении мероприятий ребят знакомили с новинками литературы через **книжные выставки** и **обзоры** «Вместе с книгой открываем мир» (МЦБ), «Прочти, узнай, запомни!» (ф.3)

Творческий потенциал читателей реализовали через клубы, кружки, такие как **клуб-студия детского творчества** «Муравьишки» (Подсопки), **кружок** детского творчества «Мастерята» (ДБ) и др. Для читателей были проведены **мастер-классы** «Аквагримм» (ф.4), «Вашему дому – красоту и уют» (ф.10), «Фантазеры и умельцы» (ф.2), на которые приглашали творческих людей старшего поколения. Организована **творческая мастерская** «Воздушные петли» (ф.17). Ребята и взрослые занимались вязанием, вышивкой, изучали технику оригами, декупаж, изготовили поделки из различных материалов.

Целенаправленно проводилась работа **с сельскохозяйственной литературой** в клубе «Сударушка» (Кекур) и клубе «Крапивушка» (Кононово). Члены клубов делились секретами по уходу за растениями, обменивались посадочным материалом, рецептами заготовок на зиму. Много практических советов они получили на заседаниях: *«Мои секреты урожая»* (Кононово), *«Красота на подоконнике»* (Миндерла), *«Секреты погребка»* (Седельниково). Для любителей сада и огорода были оформлены книжные выставки и проводили обзоры новой литературы и журналов по выращиванию, хранению и переработке овощных и фруктовых культур.

Для любителей робототехники Атамановская поселенческая библиотека совместно с Домом культуры организовала и провела **презентацию книжной выставки** «*Роботы! Вчера. Сегодня. Завтра…».* Были представлены книги про роботов, робототехнике, заметки и интересные факты о роботах. Представители ДК показали своих «подопечных», с которыми не раз занимали призовые места на различных мероприятиях и продемонстрировали их в действии.

**7. Экологическое просвещение**

Решая вопросы экологической безопасности, библиотеки занимаются развитием экологической культуры населения, формированием экологического мировоззрения и представлением информации по вопросам взаимоотношения человека и природы, бережного отношения к водным ресурсам, природе родного края.

Во всех библиотеках применялись традиционные формы пропаганды литературы и экологических знаний: **книжные выставки** *«На этой земле жить мне и тебе»* (МЦБ), *«Посмотри и удивись»* (ф.16), *«Полна чудес могучая природа»* (ф.9), возле которых проходили викторины, беседы, обзоры литературы.

Эффективной формой работы стали **экологические акции**, которые провели библиотеки района совместно с общественностью села. Они были посвящены уборке территории библиотеки и села, изготовлению кормушек для птиц и посадке цветов около библиотеки.

* *«Помоги птицам»* (ДБ, ф.13)
* *«Украсим жизнь цветами»* (ф.14, 16, 18)
* *«Сохраним чистоту наших улиц»* (МЦБ, ДБ, ф.5, 9, 12, 13, 18)

Самыми результативным комплексным мероприятием по пропаганде литературы в помощь охране окружающей среды стали **Недели экологических знаний**, проведенные в библиотеках. Например, Хлоптуновская поселенческая библиотека в экологической гостиной «Ландыш» наряду с традиционными формами работы, применяла инновационные. Интересно прошли такие мероприятия, как **спринт-конкурс** *«Экопочемучка»*, **видеокруиз** *«Четыре царства у природы»*, **экологическая трибуна** *«Солнце и свет в моей жизни»*, **книгопутешествие** *«Соседи по планете»,* **поле чудес** *«Царство грибов»,* **состязание эрудитов** *«Окно в природу».*

Информацию об интересных явлениях природы, об исторических местах по берегам Енисея и его притоках молодежь и подростки получили, участвуя в **экологическом репортаже** *«Его величество Енисей»* (МЦБ)*,* который был организован для воспитанников оздоровительного комплекса «Таежный». Ребята занимались исследованием карты Красноярского края, просмотрели **видеопрезентацию** *«Берег левый – берег правый»,* участвовали в **брейн-ринге** *«Знатоки природы».*

Комплексные формы работы помогали в целом посмотреть на ситуацию и увидеть, что ждет планету из-за загрязнения окружающей среды и найти пути решения проблемы. С этой целью были проведены **Дни экологии** *«Кладовые природы»* (Малиновка), *«Роев Ручей – заповедный мир земли Красноярской»* (МЦБ), *«Мир в котором мы живем»* (Абакшино), *«Береги землю»* (Борск).

Активное участие ребята принимали в **мастер-классах** *«Вместе учимся мастерить»* (Павловщина), *«Мы можем все»* (Мингуль). Из подручного материала крупы, соломы, дерева, пластиковых бутылок, пластилина получались замечательные изделия, которые впоследствии представляли на выставках *«Поделки из природного материала», «Природа и творчество».*

Заведующая Подсопочной сельской библиотекой приняла активное участие в работе летних трудовых отрядов «ТОС – 2015». Совместно со школой занималась подготовкой детей и подростков для участия в экологическом празднике в с. Кононово «День Енисея», совершили трехдневный поход с ночевками «Родники района». На свежем воздухе приняли в интеллектуальных, спортивных и творческих конкурсах.

**8. Профориентация**

Выбор профессии и определение дальнейшего образовательного пути является одним из главных вопросов старшеклассников. Библиотеки помогают им в этом, оформляя **книжные выставки** *«Настройся на успех»* (Б.Пруды), *«Твои дороги, молодежь!»* (Татарская), выставка-размышление *«Твоя жизнь – твой выбор»* (Миндерла).

Особый интерес у ребят вызывали игровые и конкурсные мероприятия, участвуя в которых они реализовали творческие и интеллектуальные способности. Среди них **профориентационная рулетка** *«Выбор пути»* (Борск, Шила), **брей-ринг** *«Моя профессия – мое будущее»* (Абакшино), **реалити час** *«Дело человеком славится»* «Хлоптуново», **игра-викторина** *«Кем быть?»* (Павловщина), **профэрудицион** *«От профессии к профессии»* (МЦБ).

Привлекая читателей к профессии библиотекаря, во Всероссийский день библиотек используют такую форму работы, как **дублер-шоу** *«Библиотекарь на час»* (Высотино, Павловщина). Каждый молодой читатель пробовал себя в роли библиотекаря: находил формуляр, вычеркивал принесенные книги, записывал новые.

Большого внимания заслуживает **Неделя профориентации**, проведенная во многих сельских библиотеках. Использовали комплекс мероприятий по этому направлению: тестирования, вечера встреч с представителями разных профессий, слайдпрезентации.

По итогам **анкетирования** *«О профессиональном самоопределении»* выяснилось, что не все выпускники определились с выбором профессии, в основном это учащиеся 9 классов. Поэтому мероприятия были направлены на знакомство с различными профессиями, учебными заведениями, правилами приема:

* **клип-обзор** *«Куда пойти учиться?»* (Малиновка),
* **конкурсная программ**а *«Тропинками разных профессий»* (Мингуль),
* **слайдпрезентация** *«Будущее за тобой»* (Атаманово).

Атамановская сельская библиотека организовала **вечер встречи** *«Зажги свою звезду»* с работниками ООО племзавод «Таежный» оператор машинного доения. Окунуться в профессию учителя помогает день самоуправления в школе, который организовала заведующая Подсопочной библиотекой совместно с педагогами.

**9. Работа в помощь социально-незащищенным слоям населения**

Основная группа читателей, относящихся к социально-незащищенным слоям населения, - ветераны труда, инвалиды, ребята из семей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Они нуждаются в общении, социальной и культурной реабилитации, все это может дать библиотека.

МЦБ много лет сотрудничает с районным **клубом «Ступени»,** организованным соцзащитой. Для ветеранов труда был подготовлен **литературно-музыкальный час** *«День мудрости добра и уважения»*, посвященный дню пожилого человека. В ходе праздничной программы, собравшиеся под звуки лирической музыки, читали стихи поэтов-юбиляров 2015 года, приняли участие в конкурсе на знание песен, фильмов, книг, делились секретами своей молодости и различными кулинарными рецептами. Мероприятие  завершиться чаепитием.

Праздничные мероприятия ко Дню пожилого человека готовились совместно с домами культуры, сельскими администрациями и советами ветеранов. Среди них можно отметить праздник почтенного возраста «Мои года – моё богатство» (Малиновска), литературно-музыкальная композиция «Мы славим седину» (Кононов0), день мудрости и долголетия «Возраст не помеха» (Шилинка). Библиотеки оформляли книжные выставки «Лекарство от тоски», «Советую прочитать», готовили поздравительные открытки и плакаты, читали стихи, исполняли романсы, проводили конкурсы и викторины.

Интересен опыт работы Шилинской сельской библиотеки «Из детских рук – частичку теплоты». Из ватмана было сделало дерево, на которое читатели прикрепляли желтые клиновые листочки, являющиеся символом праздника. Сделал доброе дело, прикрепи на дерево листочек…. Оформлена книжная ретро-выставка «Былого незабвенные страницы», проведена уличная акция «Дарим хорошее настроение!».

Систематически МЦБ проводит благотворительные акции *«Выбери, возьми, прочти»* в рамках Всероссийского фестиваля «Сибирская масленица», который проводится в райцентре. Участники праздничных мероприятий получили в дар 200 книг с вложенными визитками и буклетами. Другие благотворительные акции: *«Возьми книгу в собеседники»* (Павловщина), *«Подари себе книгу»* (Седельниково), «*Живи с книгой*» (МЦБ), *«Вы хотите читать? Тогда мы идем к вам!»* (Татарская).

В практику работы библиотек прочно вошли мероприятия, посвященные детям с ограниченными возможностями. Среди таких мероприятий:

* **Акция** *«Подари ребенку праздник»* (МЦБ);
* **Час доброты** *«Путь к милосердию»* (ф.12);
* **Час милосердия** *«Ты не один, когда есть книга»* (ф.3);
* **Час общения** *«Пожелаем друг другу добра»* (ф.9)

1. **Организация семейного чтения и досуга**

В целях укрепления авторитета и поддержки института семьи, создания благоприятных условий для гармоничного формирования личности ребенка возрождения семейных традиций были оформлены **книжные выставки** *«Читаем всей семьей»*(ф.9), *«Хорошее воспитание – лучшее наследство»* (ф.16), *«Педагогика на каждый день: читайте детям вслух»* (ф.2)ипроведены интересные мероприятия, посвященные **Дню семьи, любви и верности**, на которых читателям рассказывают о традициях и символах праздника, проводят мастер-классы по изготовлению ромашек

* Конкурсно-игровая программа «Дружная семья» (ф.9, 17 чел.);
* Познавательный час «Поговорим о любви» (ф.3, 23 чел.);
* Слайд-беседа «Петр и Февронья: любовь сильнее смерти» (ф.4, 19 чел)

Самому главному человеку в семье – маме были посвящены мероприятия, подготовленные к Международному женскому дню **8 Марта** и **Дню матери**. Большинство из них проходило совместно с домами культуры, женсоветами, клубами.

На мероприятиях проходили чествования многодетных семей и заслуженных матерей. В праздничные дни библиотекари использовали разнообразные формы работы, такие как

* Поэтический вечер *«Имя тебе - женщина»* (Бузим, Кекур);
* Литературно-музыкальная композиция *«Мама – главное слово в каждой судьбе»* (Кононово);
* Литературное кафе *«В ее сердце не гаснет любовь!»* (Миндерла);
* Игра – представление «Сегодня праздник у девчат» (МЦБ);
* Торжественный вечер *«Дарите женщинам цветы»* (Подсопки).

Торжественные вечера включали в себя театрализованные представления, музыкальные номера, чтение стихов, различные конкурсы и викторины, оформлены книжные выставки «По весну, любовь и красоту» (ф.1), «Самые красивые, добрые, милые» (ф.2).

Высотинской поселенческой библиотекой проведен **Мастер-класс** с клубом общения «Огонек» *«Для милых мам».* Ребята своими руками делами цветы, а затем дарили своим мамам.

Всего было проведено 22 мероприятия, присутствовало 317 человек.

1. **Деятельность Центра правовой и деловой информации**

**Сухобузимской МЦБ**

Предоставление правовой информации населению стало сегодня важнейшим направлением работы сельских библиотек. Как показала практика, в ней нуждаются различные организации района и индивидуальные пользователи: частные предприниматели, фермеры, студенты, а также представители социально-незащищенных слоев населения. С этой целью в 2006 году при МЦБ был создан **Центр правовой и деловой информации**. За эти годы сформировались приоритетные направления, читательские группы, работа с которыми наиболее эффективна и позволяет целенаправленно оказывать информационную поддержку.

Более качественному обслуживанию способствует техническое оснащение кабинета:

* Три компьютера
* МФУ
* Два принтера, один из них цветной
* Имеется доступ пользователей в Интернет

Работа Центра ведется в следующих направлениях:

* формирование правовой культуры и развитие правосознания населения;
* обеспечение свободного доступа пользователей к правовой информации
* оказание поддержки малому и среднему предпринимательству с помощью современных технологий, в том числе СПС «Консультант Плюс».
* профилактика асоциального поведения подростков и молодежи.

При выполнении запросов пользователей большую помощь оказывает справочно-правовая система ***«Консультант Плюс»,*** которая еженедельно обновляется. С помощью этой системы выдано 750 справок. В МЦБ оформлена постоянно действующая информационно-правовая книжная выставка ***«Консультант Плюс – пропуск в мир права».***

Формирование правовой культуры среди молодежи остается одной из основных задач, зная и соблюдая собственные права, старшеклассники учатся уважать и права других людей, не нарушая их. Эффективной формой работы для достижения этой цели является проведение таких мероприятий, как *Декады, Недели правовых знаний, Дни правовой информации*. В рамках ***«Недели правовых знаний»*** был проведен цикл мероприятий: ***День правовой информации*** *«Закон приходит к нам на помощь»* В этот день ребята познакомились с такими понятиями, как «*Конвенция о правах ребенка*», «*Права и обязанности», «Ответственность», «Правонарушение», «Преступление и наказание»,* оформлена презентация ***книжной выставки*** *«Защити свои права», «Детство под защитой»*  ***игра эрудитов*** *«Избирательное право России»,* ***турнир знатоков права*** *«Закон и я»,*

Одной из эффективных форм правового просвещения молодежи стали **Дни правовых знаний**. В эти дни ребята знакомились с основным документом нашей страны – Конституцией, погрузились в виртуальное путешествие ***«Я гражданин России»***, посмотрели выставку ***«Правовая информация».*** В заключение была проведена правовая игра ***«Государство и права***», целью которой стало формирование представлений о праве как об особой форме регулирования отношений в обществе, освоение правовой системы России и международного права; воспитания гражданственности, патриотизма, уважения к правам и свободам человека; развития способностей к мышлению и деятельности в непредвиденных ситуациях, развития коммуникативных способностей, прежде всего устной речи.

В целях повышения правовой культуры жителей района и содействия юридическому самообразованию широко используются информационные и рекомендательные списки литературы, буклеты, листовки, ведется сбор информации по правовой тематике в картотеках и папках-накопителях, оформлены и постоянно пополняются ***деловые досье*** *«Консультирует специалист», «Документы, изданные районной администрацией по вопросам местного самоуправления».* Систематически пополняется новым материалом картотека *«Ваши права».* Библиотека комплектуется *«Ведомостями высших органов государственной власти Красноярского края»,* официальными материалами, опубликованными в газете «*Сельская жизнь*» и другими правовыми изданиями.

По профилактике асоциального поведения подростков и молодежи к Международному дню борьбы с наркоманией МЦБ организовала ***Библиотечный десант*** в летний оздоровительный комплекс «Таежный», где провела **Акцию протест** *«Здоров будешь – всё добудешь!»,* ***анти – наркотическая игра*** *«Скажи волшебное – нет!».* Были проведены беседы: «Ты сам отвечаешь за себя», «Как защитить себя от наркотиков». К Международному дню отказа от курения была проведена ***Акция*** *«Ваши враги – вредные привычки»,* проведён актуальный разговор на тему *«Курить – здоровью вредить!»,* ***эстафета*** *«Путешествие в Спортландию», была показана* ***слайд-презентация:*** *«Эта горькая мода-яд».*

Одним из направлений работы библиотек района является информационная поддержка деятельности органов местного самоуправления. МЦБ оказывала помощь в рекламировании и распространении официальных правовых документов.

Библиотека тесно сотрудничает с центром занятости населения и молодежным центром, что позволяет более качественно оказать помощь в выборе профессии. Примером может служить традиционная ***Неделя профориентации***, на которой ребята получают большое количество интересующей информации. По этому направлению была оформлена выставка «Твой шаг в будущее», проведён творческий конкурс «Нарисуй свою профессию», проведена ***беседа-тренинг****: «Что я делаю для достижения своей цели» ,так же был показан* ***Клип обзор*** *«Куда пойти учиться»,* были розданы***буклеты*** *«Калейдоскоп профессий».* На таких мероприятиях учащиеся узнают, какие профессии являются востребованными в районе и крае в целом. Информационные интересы старшеклассников были выявлены с помощью ***профориентационной рулетки*** «*Выбор пути*».

**IV Работа по формированию привлекательного образа библиотек**

**Мониторинг социального окружения**

Для дальнейшей работы по развитию библиотечного дела в районе использовались такие формы социологического исследования, как анкетирование, опросы, тестирование.

Центральная библиотека провела **опрос** *«Что бы вам хотелось прочитать?»*. Опрошено 123 человека юношеского возраста и взрослого населения.

63% - предпочитают художественную литературу (детективы, женские романы, фэнтези)

22% - читают только по школьной программе

9% - интересуются только журналами по разным направлениям

5% - научно-популярную литературу

1% - не любят читать

По результатам опроса в МЦБ оформлена выставка *«Галерея популярного чтения»*

**Анкетирование** *«Библиотека - читателю»* прошло в Миндерлинской библиотеке. Опрошено 49 человек в возрасте от 15 и старше.

58% посещают библиотеку 1 раз в неделю

36% посещают 1 раз в две недели

6% - один раз в месяц

100% опрошенных устраивает общение с библиотекарем, его профессионализм, доступ ко всем видам носителей информации, возможность посещать библиотеку в субботу. Большее количество респондентов (96% ) отмечают улучшение в работе библиотеки: яркие книжные выставки, возможность брать книги из других библиотек (МБА, ВБА), появилась возможность бесплатного доступа в Интернет.

На вопрос «С каким чувством вы уходите из библиотеки?» 95% ответили – с хорошим, 5% - с чувством разочарования (нет нужной литературы), но все отмечают доброжелательное отношение библиотекаря. Все респонденты отметили небольшую площадь библиотеки, недостаток фонда (поступает мало новой литературы).

Вывод: у читателей складывается положительный образ библиотеки, с пониманием относятся к неудобствам, которые существуют по независящим от них обстоятельствам. Все предпочитают улучшение комплектования библиотеки новой литературой.

**Опрос** *«Моя любимая книга о войне»* проведен Кононовской поселенческой библиотекой. Опрошено 100 человек взрослого населения. Респонденты отметили книги М. Шолохова «Они сражались за Родину», Б. Васильева «А зори здесь тихие», А. Фадеева «Молодая гвардия», А. Твардовского «Василий Теркин», С. Смирнова «Брестская крепость», Ю. Бондарева «Горячий снег». По результатам составлен рекомендательный список литературы «Лучшие книги о войне».

**Рейтинг читательских симпатий** *«10 любимых книг»,* охвачено 39 респондентов

45 % - романы, 35% - приключения, 15% - фантастика, 5% - исторические романы.

**Создание имиджа библиотек района**

Активное внедрение новых информационных технологий в практику обслуживания пользователей меняет облик муниципальных библиотек района. Интенсивному развитию информационно-коммуникационной среды способствовало оснащение компьютерной техникой. Их количество в отчетном году составляет **52** единицы доступ населения к глобальной сети Интернет имеется в **13** сельских библиотеках района. Эти библиотеки помогают новым пользователям войти в «информационное общество», организовав обучение населения основам компьютерной грамотности и использованию справочно-правовой системы «Консультант Плюс»

Продолжается процесс формирования единого информационного пространства. В течение отчетного года продолжалась работа с **библиотечным веб-сайтом** ([www.biblsuh.ru](http://www.biblsuh.ru)) с помощью которого распространялась информация о деятельности библиотек района. Для обеспечения свободного доступа к информации центральная библиотека в течение года работала над пополнением **электронного каталога**, объем которого на 01.01.2016 г. Составил 12310 библиографических записей (+5279 к 2014 году).

Прошедший год ознаменован такими событиями, как Год литературы в России, 70-летие Победы в Великой Отечественной войне, юбилеи писателей-классиков А.П. Чехова, А.С. Грибоедова, Д.И. Фонвизина, С.А. Есенина и др. эти события стали ключевыми в работе библиотек.

В практике работы активно использовались традиционные и нетрадиционные формы, внедрялись рекламные элементы, информационные технологии.

Межпоселенческой центральной библиотекой был организован традиционный **библиотечный десант** в летний оздоровительный комплекс «Таежный» под названием «Маршрутами летнего чтения». Всего было сделано 7 выездов, проведено 14 мероприятий, которые посетили 772 чел.

В прошедшем году прошло немало новых нетрадиционных мероприятий таких, как

* **буккроссинг** «Прочитал – отдай другому» (МЦБ, Малиновка, Подсопки, Кононово)
* акция **2015 секунд чтения** «Читаем детям о войне»
* **Флэшмоб** *«Год литературы»* прошел в Кононовской библиотеке. Взрослые и дети вышли на улицы села с буквами, из которых составлено словосочетание «Год литературы». Каждый у кого была буква поочередно читали стихи Пушкина, Лермонтова, Есенина, Ахматовой, Маяковского, желающие подходили, им передавалась буква, и они тоже читали стихи. Затем библиотекарь с волонтерами подходили к жителям и задавали вопросы по произведениям русской литературы, *«…И гений, парадоксов друг…»* (к Пушкинскому дню России) (Абакшино).
* **Фримаркет** *«Из рук в руки»* (Шилинка)
* **Клип обзор** *«Куда пойти учиться»* (Малиновка)
* **Библиокараоке** (викторина с вопросами по иллюстрациям, отрывкам из произведений)(Хлоптуново)
* **Квест-игра** «*Собери пять олимпийских колец*» (Атаманово)

Большой интерес у читателей вызывают **библиосумерки,** которые прошли во многих библиотеках района. Например,*«БиблиоХаос. Ночь в библиотеке – страшно весело!»* (Кононово), *«Библиотечные приключения»* (Атаманово, Шила), **Фант-ночь** «Новый год – свечи, ёлка, хоровод» (Шила).

По инициативе МЦБ и поддержке районной администрации в рамках Года литературы был проведен **районный смотр-конкурс библиотек** **«Мир книг таинственный и мудрый»** по следующим номинациям:

* **районный творческий конкурс на лучшую медиа-презентацию** «Моя библиотека» среди возрастных категорий: 10-14 лет, от 15 и старше;
* **библиочемпионат по прочитанным книгам** «Суперчитатель года» среди возрастных категорий: 7-14, 15-24, от 25 и старше
* **районный смотр-конкурс** «Лучшая библиотека года по продвижению чтения среди населения»

В рамках Недели детской и юношеской книги был организован: **районный творческий конкурс** **«Читаем, сочиняем, творим»** по следующим номинациям:

* **«Книжка своими руками»** - конкурс на лучшую книгу, сделанную своими руками;
* **«Восемь строк о любимой книге»** - конкурс стихов о прочитанной книге.

70-летию Победы посвящен **районный творческий конкурс «Война и книга»** по номинациям:

* ***«Наша Победа»*** - конкурс иллюстраций к книгам о Великой Отечественной войне - 70 рис. из 14 сельских библиотек;
* ***«Война в судьбе моей семьи»-*** конкурс электронных презентаций- 29 презентаций из 16 сел района.

Чтение является неотъемлемой частью жизни населения, об этом свидетельствуют многочисленные объединения по интересам. Всего при библиотеках создано 36 неформальных формирований, объединяющих 534 человека.

Наиболее значимые среди них литературные и экологические клубы и гостиные – «Клуб интересных встреч» (МЦБ), клуб-студия детского творчества «Муравьишки» (Подсопки), клуб «Огонек» (Высотино) и др.

Особое внимание обращалось на интеллектуальное развитие молодежи. С этой целью созданы эрудит-центр «Умники и умницы» (Миндерла), интеллектуальный центр «Эврика» (Шила).

Популярными остаются детские клубы «Малышок», «Лучик», «Воробышек», созданные детской библиотекой в трех детских садах. Творческие способности детей развивают в кружке «Мастерята» (ДБ).

**Рекламная деятельность**

С целью привлечения читателей библиотеки устраивали **уличные рекламные акции**: *«Подари себе книгу», «Что бы вам хотелось прочитать?»*.

В рамках Всероссийского дня библиотек прошла районная **PR-акция** «Живи с книгой». Жителям района раздавали листовки, приглашения с рекламой о предоставляемых библиотекой услугах и приглашения на мероприятия.

Благотворительная **акция дарения** *«Выбери, возьми, прочти»* приурочена к Всероссийскому фестивалю народной культуры «Сибирская масленица». Участники праздничных мероприятий получили в дар 200 книг с вложенными визитками и буклетами. Сельские библиотекари приняли участие в конкурсе подворий, представляя свое село.

Большой вклад в повышение престижа библиотек района оказывало систематическое освещение интересных событий библиотечной деятельности в **средствах массовой информации**. В течении года работал библиотечный сайт, в котором была помещена 121 новость. На страницах районной газеты «Сельская жизнь» было опубликовано 28 объявлений о мероприятиях, 26 заметок и статей о работе библиотек. Это свидетельствует о том, что в течении года библиотека интенсивно освещала свою деятельность в культурно-просветительской сфере, формировала имидж общедоступной библиотеки.

**V Справочно-библиографическая и информационная деятельность**

**Сухобузимской МЦБ за 2015 год**

***1*. *Справочно-библиографическая работа***

В течение 2015 года фонд библиотек района пополнялся справочной, энциклопедической литературой с помощью целевой программы «Развитие культуры», Благотворительного Фонда Михаила Прохорова, а также краевого бибколлектора.

Библиотеками района в течение года было выполнено **7819 справок**. Из общего количества выполненных справок в основном были тематические – 91%. Большой популярностью пользовалась справочно-правовая система «Консультант Плюс», с помощью которой было выполнено **750 запроса** организаций и пользователей.

Одним из главных элементов справочно-библиографической деятельности библиотек района является традиционная система каталогов и картотек: алфавитный, систематический, краеведческий каталоги, картотека заглавий, и др. Традиционный справочно-библиографический аппарат не теряет своей актуальности.

Для обеспечения свободного доступа к информации центральная библиотека в течение года работала над пополнением **электронного каталога**, объем которого составил **12310** библиографических записей (+5279 к прошлому году).

В библиотеках района широкое распространение получили ***тематические картотеки*** по правовому просвещению, социальным вопросам: *«Ваши права»,* *«Законодательные акты РФ*» (МЦБ), «*Документы, изданные районной (сельской) администрацией по вопросам местного самоуправления»* (МЦБ, ф.1-20), «*Правовая неотложка»* (Мингуль, Седельниково), «*Мир политических новостей»* (Подсопки), «*Пенсионный фонд информирует»* (Седельниково), которые помогают удовлетворять запросы читателей.

На основе выявленных запросов, часто связанных с многочисленными насущными проблемами, созданы ***деловые досье:*** *«Консультирует специалист»* (МЦБ), *«Права потребителей»* (МЦБ), *«Вопрос-ответ»* (Кекур), *«Советы юриста»* (Большой Балчуг), *«Абитуриенту на заметку»* (Седельниково), *«Тебе, призывник*» (Миндерла).

В последние годы участились запросы краеведческого характера. Именно поэтому в библиотеках района создаются и постоянно пополняются новыми материалами ***альбомы, папки-накопители, краеведческие досье*** по истории и современной жизни каждого села с фотографиями и документами из архива.

Например, «Летопись посёлка», «Мир глазами Кононовцев» (Кононово), «*Село мое родное»* (Мингуль, Малиновка Шила), *«История села у сопок»,* *«Нам завещана память и слава»* (Подсопки), «История с. Миндерла в фотографиях», «Миндерлинцы – участники ВОВ» (Миндерла), «Борская сельская библиотека» (Борск), «Здесь край мой, исток мой, дорога моя», «Рядом с настоящим прошлое» (Шила), «Куда пойти учиться» (Большой Балчуг)

В МЦБ создана **«*Хронологическая картотека дат и событий****, происходящих в районе», которая имеет историческую ценность*. Кроме того, систематически ведется работа с более чем 20-тью папками по истории Сухобузимского района в целом и истории отдельных сел, предприятий, организаций. В папках собран материал и о современной жизни района.

***2. Информационное обслуживание.***

Информационное обслуживание населения является одной из основных функций в работе библиотек. Для того чтобы качественно и оперативно удовлетворить информационные запросы пользователей, библиотеки района систематически изучают разнообразные источники информации, ведут поиск, отбор, оценку поступающих материалов. По самым актуальным вопросам выпускают свои издания, включая туда имеющиеся новинки литературы.

В центральной библиотеке уже многие годы издается ***информационный бюллетень*** *«Новые книги, поступившие в МЦБ»*, который предоставляется для пользования во все структурные подразделения, а также в организации и предприятия района.

В сельских библиотеках ведется картотека «Новые книги», Миндерлинская библиотека выпустила информационный список литературы *«Книги, поступившие в библиотеку в 2015 году»*.

В отчётном году продолжил свою работу **сайт библиотеки.** Весь информационный материал, изданный в течении 2015 г., представлен для населения во всемирной паутине. Среди них ***информационный обзор литературы*** «Знакомьтесь новые книги»

* «Защити свое завтра сегодня» - правовая защита граждан;
* «Маршрутом за здоровьем» - о лечении различных заболеваний;
* «Ваши увлечения» - вышивка, вязание, квиллинг, оригами и др.
* «Для тех, кто учится и учит!» - в помощь школьной программе;

Регулярное информирование предприятий и индивидуальных абонентов осуществляется с помощью ***«Картотеки групповой и индивидуальной информации»***, оформленной во всех библиотеках района.

Для группового информирования использовались традиционные и инновационные формы работы. Широкое применение получили ***выставки-просмотры*** литературы, такие как «Ориентир в лабиринте закона*»* (МЦБ), «Открой своё дело» (МЦБ), «Мы должны помнить» (Шилинка), «Ваши помощники в выборе книг» (Миндерла), «Литература без границ» (Миндерла), «Спешите увидеть, спешите узнать, новые книги успеть прочитать».

Массовое информирование населения библиотеки района проводили через **Дни знакомства с новой литературой** «В мир новых книг откроем двери», «Литературный континент» (МЦБ), «А у нас новенькие!» (Подсопки).

Особое внимание уделялось юношеской группе читателей. Для них были подготовлены ***Дни информации:***

* «*Что читать молодым*» (МЦБ),
* «Книга и молодёжь: век ХХI» (Подсопки)
* *«Ставшее легендой поколение»*, посвящённый Дню Победы (Миндерла) *и др.*

Популярностью пользовались презентации новых книг и выставок новой литературы, которые регулярно проводились в библиотеках.

**Презентация новой книги** «Присвоить звание героя» прошла в МЦБ. К этому дню была оформлена ***книжная выставка*** *«Наши отважные земляки»,* организован ***слайд-просмотр*** *«Красноярцы – Герои Отечественной войны»* и состоялась премьера книги, которую весь вечер не выпускали из рук участники мероприятия. Здесь же была представлена еще одна книга «По зову сердца» - историко-публицистическое издание о формировании и боевом пути 78-й Сталинской добровольческой бригады. Эти книги посвящены 70-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне.

В МЦБ для читателей оформлена постоянно действующая **выставка** книг *«Фонд Михаила Прохоров предлагает»*. Эти книги на разные темы и вкусы: здесь история и политика, психология, книги по краеведению, аудио книги, прекрасно выполненные издания по искусству, а так же художественная литература. Не все эти книги можно приобрести через розничную сеть, некоторые из них есть только в библиотеке. Книжная выставка вызвала большой интерес у читателей. Кроме того, после ее презентации в библиотеку записались новые читатели. В течении года в МЦБ поступило 609 экземпляров книг из «Фонда Михаила Прохорова»

Повышая технический уровень подачи материала, библиотеки использовали **новые формы работы** – мультимедийные викторины по книгам, велопробеги, забор газеты, *«Фримаркет»* - обмен принесёнными читателями книжками и игрушками, *«Книжный хэппенинг»*- обмен книг между собой и дарение книг библиотеке, *«Аниматокомп»* - литературная программа презентаций писателей – юбиляров 2015 года, массовые экологические походы, в летнее время двух, трёх дневные, как профилактика вредных привычек, жизненные навыки, дружба. Их составляли как сами библиотекари, так и продвинутая молодежь.

Для пропаганды периодических изданий библиотеками района проведен ряд мероприятий: ***пресс-круиз*** *«Листайте нас, читайте нас, и мы всему научим вас!», «Многоликий мир прессы»* (МЦБ), ***пресс-обзор*** *«Наша пресса на все интересы»* (Шила), « *Журнальный пресс – экспресс*» - что выписывает пожилой человек из периодических изданий домой (Подсопки).

***3. Пропаганда библиотечно-библиографических знаний***

Важным направлением библиотечной работы является пропаганда библиотечно-библиографических знаний среди молодежи. В школах района ежегодно проводятся библиотечные уроки, целью которых является обучение навыкам самостоятельного поиска информации, ее анализа и применения. В 2015 году библиотеками района проведено  ***78******библиотечных уроков*** по самым разнообразным темам:

* *«Электронный каталог на службе пользователей»,*
* *«Поиск книг и статей для чтения»,*
* «*Каталог – ваш компас в книжном мире»,*
* *«Они знают всё».*
* *«Что искать, где искать, как искать».*

Итоговые занятия прошли в виде развлекательно-познавательных программ, например, ***библиографическая игра*** *«Путешествие по библиографическим островам»,*

*«Кто ищет, тот всегда найдёт»,* ***библио викторина*** *«Читаймер успеха».*

В работе с читателями использовалась такая комплексная форма работы, как ***День библиографии,*** помогающая читателям разобраться в море информации. К 70-летию Победы и Году литературы были посвящены Дни библиографии «Помнить, чтобы жить… » (МЦБ), «Подвигу жить в веках», «Литературный брейн-ринг» с вопросами о событиях страшной войны, отражённых русскими, советскими писателями (Кононово), «Мир библиографии открывает тайны» (Малиновка), «Созвездие имён великих» (Сидельниково). Были подготовлены книжные закладки по темам.

Одним из способов пропаганды литературы является выпуск ***рекомендательных списков литературы*** по различным актуальным темам. Среди них можно выделить наиболее интересные, созданные для различных групп читателей: «Чемоданное настроение: возьми книгу в дорогу!» для всех групп читателей (Подсопки), *«Открываем новые имена»* (МЦБ), *«Писатели нашего детства*» (Абакшино), «Читаем всей семьей» для семейного чтения (Высотино).

Широко распространились активные формы работы с подростками, такие как **велопробеги.** Участникам акции раздавали ***буклеты, листовки,*** призывающие вести здоровый образ жизни, такие как «А у нас велопробег! Кто с нами?» (МЦБ, Подсопки), «Наркотики на весах правосудия» (МЦБ).

На актуальные темы в библиотеках района были изданы **буклеты:**

* «*Я голосую: молодёжи об избирательных правах*» (МЦБ);
* «*Один дома*», о правилах поведения в помещении и дома (Подсопки);
* «Терроризму – нет!» (Подсопки);
* «*Природы мудрые советы» (Абакшино);*
* «11 малоизвестных фактов, о легендарном параде 24.06.1945 года» (Абакшино);
* «*Всю жизнь он рисовал войну*» (Абакшино);
* «*Война, беда, мечта и юность» - к 70-летию Победы (Шила) .*

По инициативе МЦБ в рамках Года литературы и 70-летия Победы в Великой Отечественной войне был проведён **районный творческий конкурс** библиотек *«Библиография с фантазией и выдумкой».* Конкурс проводился с целью совершенствования библиографической деятельности работников библиотек, выявление совместных подходов к библиографической работе, повышение творческого потенциала и профессионального уровня библиотекарей. Номинации:

* *«Книги и авторы на все времена»* - районный творческий конкурс на лучшее библиографическое пособие, посвящённое Году литературы.
* *«Годы войны – века памяти»* - лучшее библиографическое пособие, посвящённое 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

В номинации «Книги и авторы на все времена» участвовало 13 поселенческих библиотек, I место Кононовская библиотека, II место Абакшинская библиотека и III место Хлоптуновская библиотека.

В номинации «Годы войны века памяти» участвовали 15 поселенческих библиотек, I место Миндерлинская библиотека, II место Шилинская библиотека, III место разделили Абакшинская и Подсопочная библиотеки.

**VI Работа с фондом**

Единый книжный фонд Сухобузимской МЦБ по состоянию на 1.01.2016 года составил ***277 631 экземпляров*** на сумму ***6 430 492,30*** ***рублей***. За год книжный фонд увеличился на 461 экземпляр. Книгообеспеченность на одного жителя составила 13,0 (-0,8 к прошлому году). Книгообеспеченность указывает на необходимость к своевременному выявлению и списанию устаревших, ветхих, дублетных и дефектных изданий, что содействует улучшению состава фондов, увеличению объёма его активной части и, как следствие, привлекательности для пользователей.

Объём новых поступлений в фонд насчитывает ***5 181 экземпляров*** (-36 экз. к 2014 г.) на сумму ***714 018.43 руб***.(+234 437,44. руб.). Из числа поступивших документов ***4 464*** экз. (на сумму 694 524,23 руб.) составляют книги (+1 107 экз. к прошлому году).

Объём новых поступлений книг распределился следующим образом:

* центральная библиотека- 1 268 экз., что составило - 28%
* детская библиотека - 577 экз. -12,4%
* сельские библиотеки -2 619 экз. -58,6%

В прошедшем году большая часть новых книг поступило в сельские библиотеки-филиалы (58,6%), а также в Центральную библиотеку (28%).

Наибольшее количество книг и периодических изданий поступило в следующие филиалы: Шилинская сельская библиотека - 148экз., Атамановская- 156 экз., Кононовская -147 экз., Шилинкинская-583 экз.

Поступление литературы осуществлялось по государственной *программе Красноярского края* ***«Развитие культуры»*** и других источников. Средства были получены:

* из Фонда Прохорова - 151 093,21 р., 609 экз. (-182экз. к 2014Г.)
* из краевого бюджета - 275 600 р. 1 842 экз. (+1182экз.)
* софинансирования местного бюджета- 69 100.0руб., 611экз. (+222экз.)

Дары бибколлектора и Государственной универсальной научной библиотеки составили 320 экземпляров (на сумму 63 069,98руб.) и 121 экз. (на сумму 51 204,14 р.) соответственно. Так библиотекой получено 6 томов Большой Российской энциклопедии на сумму 11 400.0руб. Православная энциклопедия 21т. на сумму 18 900,0р.. В дар от читателей было получено новой литературы 259 экз. на сумму 19 234,90руб. .

Среди поступивших изданий наибольшее количество составила художественная литература: классические произведения, женские романы, детективы, современная проза, пользующаяся у читателей спросом. Из числа поступивших отраслевых изданий значительную часть составляет общественно-политическая литература. Пополнился фонд краеведческой и детской литературы.

Библиотечный фонд сельских библиотек очень устаревший. Поэтому в этом году было большое количество списания. За отчётный год в целом по системе было ***списано 5 181 документа*** на сумму 63 858,98рублей. Анализируя выбытие библиотечных изданий, можно сделать вывод, что доминирующей причиной списания является ветхость- 277 экз., устаревшей по содержанию -115 экз., 2 239 экз.- выбыло литературы временного содержания и журналы, взамен утерянных- 165 экз.

***На подписку периодических изданий*** в 2015 году затрачено 81 433,96руб., выписано 1 133 экз., из которых 81 433,96руб.- средства местного бюджета, 4000 руб.- из других источников. К сожалению, это на 727экз. меньше чем в прошлом году.

Подписка для сельских библиотек осуществлялась из бюджета сельских поселений. Следует отметить хорошую подписку в Шилинской (15 436,69руб.), Высотинской (11 748,83руб.), Миндерлинской (11 878,40руб.) библиотеках. К сожалению, следует отметить, что Атамановская, Кононовская библиотека остались без подписки.

В МЦБ действует целевая программа по безопасности библиотечных фондов. В рамках этой программы проводится ряд мероприятий: по обеспечению оптимальных условий хранения и использования фондов, реставрируются книги, ведется работа с задолжниками. Кроме того, обеспечивается пожарная безопасность: установлена пожарно-охранная сигнализация и имеются огнетушители во всех библиотеках.

Почти во всех помещениях сельских библиотек поддерживается оптимальный температурный режим, только в Большепрудовской библиотеке температура ниже нормы.

**VII Организационно-методическая деятельность**

**Методическая и практическая помощь**

Методическое руководство было направлено на обеспечение успешного развития библиотечного дела в районе:

1. Организация системы повышения квалификации библиотечных кадров.
2. Выявление, обобщение и внедрение инноваций и новых информационных технологий в связи с Годом литературы в России.
3. Организация консультационной и методической помощи поселенческим библиотекам.
4. Координация работы библиотек района.
5. Анализ и обобщение деятельности МЦБ и сельских библиотек.

В отчетном году для оказания консультационной и методической помощи сельским библиотекам ведущими специалистами межпоселенческой центральной библиотеки осуществлены выезды в 19 библиотек района, подготовлено четыре районных смотра-конкурса, организовано 7 мероприятий по повышению квалификации.

**Количество командировок в 2015 году – 88**

в т.ч. зав. методико-библиографическим отделом – 23

методист по работе с детьми – 22

библиограф МЦБ – 21

зав. отделом ОИФ – 22

**В результате выездов** была оказана методическая и практическая помощь по следующим направлениям:

* Организация библиотечного обслуживания населения поселенческими библиотеками;
* Система документации в библиотеке;
* Организация работы с книжным фондом;
* Деятельность сельских библиотек по эстетическому развитию личности, духовному и нравственному формированию личности в связи с Годом литературы в России;
* Активизация работы библиотек к 70-ой годовщине Победы в Великой Отечественной войне;
* Рекламно-издательская деятельность библиотеки;
* Система справочно-библиографического аппарата в сельских библиотеках;
* Использование новых информационных технологий в практике работы библиотек;
* Организация работы библиотек по пропаганде краеведческой литературы и поисково-исследовательской деятельности;
* Культурно-досуговая деятельность библиотеки. Работа любительских объединений и интеллект- центров при библиотеках района;
* Создание комфортных условий для читателей, оформление библиотеки;
* Работа с задолжниками и «свободными» читателями

СотрудникиМЦБ в течение года проводили **групповые и индивидуальные консультации** для библиотечных работников, в том числе начинающих, по следующим темам:

* Оформление справок о работе сельских библиотек для районного смотра-конкурса библиотек «Мир книг таинственный и мудрый», посвященного Году литературы в России;
* Организация районного творческого конкурса «Война и книга» в связи с 70-летием Победы в Великой Отечественной войне;
* Организация и проведение Недели детской и юношеской книги и Недели русской литературы;
* Участие подростков и молодежи в творческом конкурсе «Восемь строк о любимой книге»;
* Внедрение в практику работы библиотек новых форм привлечения читателей: библиотечные сумерки, библионочь, буктрейлер, флешмоб, книжный хепенинг и др.;
* Инновационная деятельность библиотек в контексте новой общественной реальности;
* Мультимедийная поддержка чтения, использование медиатеки в практике работы библиотек;
* Привлечение библиотек района к участию в проектной деятельности в рамках краевого конкурса социакультурных проектов и Фонда Прохорова «Новая роль библиотек в образовании»;
* Информационная поддержка малого и среднего предпринимательства библиотеками района;
* Использование МБА, а также справочно-правовой системы «Консультант Плюс», информационно-аналитической системы «Статистика» при выполнении запросов организаций и пользователей;
* Изучение информационных и читательских потребностей населения;
* Реклама библиотечного сайта и электронного каталога сельскими библиотеками

**Система повышения квалификации**

Развитие библиотечного обслуживания в муниципальном образовании в значительной мере зависит от уровня **профессиональной подготовки персонала**. Учеба сотрудников библиотек района проходит на районных семинарских занятиях и Школе профессионального мастерства, созданной при МЦБ.

Методист по работе с детьми (Товмасян Е.Н.) и заведующая Нахвальской сельской библиотекой (Якимова Л.В.) учатся в Красноярском библиотечном техникуме.

Заведующая методико-библиографическим отделом (Конькова Е.А.), библиотекари МЦБ и ДБ (Якубенко Л.И., Петрова К.А.), библиотекарь Миндерлинской сельской библиотеки (Духновская Н.Н) прошли курсы повышения квалификации «Деятельность учреждений культуры в современном социокультурном пространстве» в п.Березовка. получены удостоверения. Библиотекарь Подсопочной сельской библиотеки (Пригода В.И.) дистанционно прошла курсы повышения квалификации и профессиональной переподготовки по программе «Гражданско-патриотическое образование: содержание, методы работы», получено удостоверение.

11 библиотечных специалистов принимали участие в краевых и зональных обучающих семинарах и съездах в Красноярской краевой библиотеке, г. Дивногорске, п. Челноки.

Для начинающих библиотекарей Нахвальской, Татарской сельских библиотек были проведены **практикумы** по основам библиотечного дела. В МЦБ прошли обучение 5 сотрудников.

**Школа профессионального мастерства** работает в МЦБ с 2005 г. Она была открыта с целью организации системы непрерывного образования и актуализации профессиональных знаний библиотечных специалистов. Темы занятий этого года следующие:

* Инновации в организации библиотечного обслуживания населения;
* Методика работы с основными группами читателей;
* Выставка как инструмент визуального раскрытия фонда
* Формы и методы справочно-библиографической и информационной работы;
* Организация и редакция краеведческого каталога;
* Формирование фонда краеведческой тематики;
* Библиографическое описание периодических изданий

В целях активизации деятельности сельских библиотек по самым актуальным направлениям работы были проведены районные конкурсы в соответствии с разработанными положениями, общий призовой фонд которых составил 34 тыс. 600 руб.

1. ***Районный смотр-конкурс*** *«Мир книг таинственный и мудрый*», посвященный Году литературы в России, проведенный по номинациям:

* Районный творческий конкурс на лучшую медиа-презентацию «Моя библиотека»;
* Библиочемпионат по прочитанным книгам «Суперчитатель года»;
* Районный смотр-конкурс «Лучшая библиотека года по продвижению чтения среди населения»

1. ***Районный творческий конкурс*** *«Война и книга*», посвященный 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Номинации:

* «Наша Победа» - конкурс иллюстраций к книгам о Великой Отечественной войне
* «Война в судьбе моей семьи» - конкурс электронных презентаций

1. ***Районный творческий конкурс*** «*Читаем, сочиняем, творим*» в рамках Недели детской и юношеской книги. Номинации:

* «Книжка своими руками» - конкурс на лучшую книгу, сделанную своими руками;
* «Восемь строк о любимой книге» - конкурс стихов о прочитанной книге.

1. ***Районный творческий конкурс*** «Библиография с фантазией и выдумкой», посвященный Году литературы в России и 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Номинации:

* «Книги и авторы на все времена» - районный творческий конкурс на лучшее библиотграфическое пособие, посвященное Году литературы в России;
* «Годы войны – века памяти» - районный творческий конкурс на лучшее библиографическое пособие, посвященное 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

В рамках программы «Библиотечное лето - 2015»:

1. ***Районный фотоконкурс*** «Летние забавы»

В помощь планированию библиотечного обслуживания населения были составлены **методические пособия**:

* «Календарь знаменательных дат на 2016 год», в том числе по краеведению;
* «Список книг-юбиляров 2016 года»;

В целях повышения квалификации библиотечных работников района было проведено четыре **семинарских занятия**.

ПРОГРАММЫ СЕМИНАРСКИХ ЗАНЯТИЙ

I **«Год литературы: сохраняя традиции, ищем новое»**

1. Анализ деятельности муниципальных библиотек района за 2014 год и задачи на текущий год.
2. ***Методические рекомендации*** «Продвижение чтения среди населения: приоритетные направления».
3. ***Неделя молодежной книги*** «Книга+».
4. О проведении районного смотра-конкурса библиотек«Мир книг таинственный и мудрый»,посвященногоГоду литературы в России.
5. ***Методические рекомендации*** «Библиоуспех: креативные формы справочно-библиографической и информационной работы по привлечению пользователей в библиотеку».
6. ***Методические рекомендации***«Библиотечное обслуживание детского населения в Год литературы: подходы, проблемы, перспективы».
7. ***Неделя детской книги*** «Книги разные нужны, книги разные важны».
8. Положение о районном творческом конкурсе «Читаем, сочиняем, творим».
9. ***Консультация***«Использование отраслевой литературы отдела ОИФ в помощь информационной работе с читателями».
10. ***Консультация*** «Организация работы сельских библиотек по списанию литературы».
11. ***Информация*** «Новое в оплате стимулирующих выплат».
12. ***Обмен опытом***:

- «Создание электронных презентаций и их использование в практике работы

сельских библиотек»;

- «Новые формы работы с читателями по продвижению книги и чтения».

1. ***Выставка*** *малых форм библиографии,* изданных к Году культуры «Внедряем в практику работы».
2. ***Домашнее задание****:*

- оформить постоянно действующую *книжную выставку*, посвященную Году

литературы в России до 1.03.2015;

- провести *Неделю детской и юношеской книги* 30 марта-4 апреля*;*

- принять участие в *районных конкурсах* «Мир книг таинственный и мудрый»,

«Читаем, сочиняем, творим»*.*

**II «Патриотизм – духовная крепость России»: организация работы библиотек по патриотическому воспитанию населения**

1. ***Методические рекомендации*** «Война. Весна. Победа» к 70-летию со Дня Победы в Великой Отечественной войне.
2. О проведении районного творческого конкурса«Война и книга», посвященного 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.
3. ***Консультация*** «Возможности справочно-библиографической и информационной работы в формировании патриотических ценностей и традиций».
4. ***Обмен опытом*** «Роль книги и чтения в становлении личности поколения патриотов в юбилейный год Великой Победы».
5. ***Методические рекомендации*** «Растим патриотов России: организация работы с детским населением».
6. ***Обмен опытом*** «Патриотическое воспитание: опыт, проблемы, пути их решения»
7. Итогирайонного творческого конкурса «Читаем, сочиняем, творим».
8. ***Выставка творческих работ*** «Книги своими руками».
9. Обзор новых методических пособий и сценариев «Наша память – книги о войне».
10. ***Домашнее задание***:

- оформить книжную выставку, посвященную 70-летию Победы в Великой Отечественной войне;

- принять участие в районном творческом конкурсе «Война и книга»;

- составить рекомендательное пособие или буклет для участия в районном

конкурсе «Библиоуспех: креативные формы справочно-библиографической

и информационной работы по привлечению пользователей в библиотеку».

**III Маркетинговые стратегии в сфере библиотечного обслуживания**

1. ***Круглый стол*** «Организация библиотечного обслуживания. Привлечение читателей в библиотеку».
2. ***Методические рекомендации*** «Инновационная деятельность библиотек как метод совершенствования библиотечного обслуживания читателей».
3. ***Видео-практикум*** «Методы популяризации и раскрытия библиотечных фондов».
4. Рекламно-информационные технологии библиотечной деятельности.
5. ***Консультация*** «Социологические исследования как способ выявления ресурсов библиотеки по привлечению населения».
6. ***Обмен опытом*** «Изучение интересов населения в условиях сельской библиотеки».
7. Итоги районного смотра-конкурса библиотек «Мир книг таинственный и мудрый».

**IV Планирование и отчетность сельских библиотек**

1. ***Методические рекомендации*** «Сельская библиотека – день сегодняшний: основные направления деятельности сельских библиотек на 2016-2020 годы».
2. ***Методические рекомендации*** «Успешное планирование – фактор эффективной деятельности библиотек»: вопросы планирования библиотечного обслуживания взрослого и детского населения на 2016 год.
3. ***Методические рекомендации*** Особенности составления отчетов в сельских библиотеках. Утверждение графика отчетов.
4. ***Консультация*** «Современные подходы к справочно-библиографическому и информационному обслуживанию читателей».
5. ***Выставка*** методических пособий «На библиотечной орбите».
6. ***Домашнее задание***:

- составить план работы на 2016 год (ноябрь);

- предоставить отчет о работе за 2015 год по графику (17-23 декабря)